Director y Editor, TOBIAS GUTIERREZ V.

ANTONIO FONT

Administrador.

Apartado No. 737

Teléfono No. 68

# PAIRIA

Diario republicano de la tarde

Se vende sólo al pregón a 5 Cts.

el ejemplar

Año I

San José, Costa Rica, 16 de Noviembre de 1915

Núm. 18

## NOTICIAS CABLEGRAFICAS

### El hundimiento del "Ancona" traerá graves consecuencias

WASINGTON, 14. — Ha despertado mucho interés la publicación de un despacho de Roma cuyo temor es una declaración oficial de Italia, de que Alemania ha roto las hostilidades con el acto del hundimfento del «Ancona». Además de que se considera esto como un anuncio de que se extenderán las operaciones se comprende que la situación se ha hecho muy seria para Estados Unidos por la pérdida de vidas americanas que será dificil apegarse a la política de las palabras, evitando la de acción. Lansing declaró que no ha recibido ningún despacho de importancia d'gno de publicarse. Que supone que Ita-lia someterá incuestionablemente, todas las pruebas haciendo posible determinar el modo como se ha de proceder. Se reconoce que la situación es muy grave.

### Lo que opina un perito militar

NUEVA YORK, 14 -Simonds, perito militar desde la guerra nacional, dice en «La Tribuna» que la derrota de Alemania se obtendrá por su agotamiento de hombres; que los aliados esperan que la guerra se terminará cuando Alemania se encuentre escasa de hombres, a mediados del otoño y talvez del verano, sumándose esto a las dificultades que siente por la falta de víveres, aunque los expertos alemanes dicen que el año próximo Alemania podría colocar el diez por ciento de su población en el campo y que por lo menos nueve millones están aun disponibles. Por lo anterior opino, dice el crítico militar, que los alemanes han ido a los Balkines para conquistar la paz y no a provincias. Todo lo anterior demuestra la confirmación de la creencia francesa, de que el número de hombres de que dispone Alemania está disminuyendo rápidamente.

### Se lamenta la renuncia de Churchill

LONDRES, 14.—Telegrama especial para el «Herald» dice que en una carta del «Times Roseberg», lamerta la renuncia de Churchill, porque abre la puerta a un hombre de negocios y no político, que será de gran valor para las transacciones del Gobierno que nunca será nacional mientras sea una mera colección de partidarios políticos.

Necesitamos sangre nueva dice el Morning-Post que pedia que se sacase a Churchill del Gabinete intentando ahora hacer de él la víctima; por la expedición de Amberes vue ve a la carga esta mañana contra el Gobierno. Todos los demás diarios se unen para desear al valiente soldado que después de haber defendido hoy en la Cámara su carrera ministerial, marcha a reunirse a su regimiento en el frente.

Dice también que las po-

hora resuelto luchar en el teatro de los Bakanes de la manera más desesperada aclaran allí sus energías que el consejo de la guerra se debilitará por falta de un hombre tan fuerte, tan resuelto y tan previsor como Chur-

#### Joffre asume el mando general de las fuerzas aliadas

NEW YORK, 14. - Noticias confidenciales recibidas en el consulado ruso, dicen que Joffre asumirá el mando supremo de las fuerzas de los aliados, que noticias de Londres dicen que pronto asumirá ese puesto que hace dos meses los Ingleses aseguraban brevemente que French recibiría sus órdenes de Joffre. Lo que da fuerza a este acerto, es el viaje Ioffre a Inglaterra y el de Kitchener a Oriente. Según lo que se sabe, Joffre hizo ver la necesidad de un manejo no dividido de la guerra para evitar consecuencias semejantes a las que sucedieron en el último avance fraco británico en que los britanicos se encontraron sin apoyo y que haberlo tenido hubieran resultado en una victoria pero que fué casi por el error de alguien. Se dice que con frecuencia a habido rozaduras entre French y Joffre y también entre Kitchener y Nicolás En los círculos oficia. les se espera el anuncio oficial del nombramiento.

### Lucha a muerte para ganar el apoyo del Rey Constantino

LOGDRES, 14.-Un telegrama especial de Atenas para el «Herald», dice que cuando llegó K tchener como representante de la cuádruple alianza allí, también ha llegado una alta comisión alemana en representación de los imperios centrales. Se dice que han emprendido una lucha como rivales a muerte para ganar el apoyo de Constantino, del ejército y de la marina griegos. Sin duda que el sentimiento germarofilo se ha robustecido mucho desde la caída de Venizelos, con el uso pródigo del dinero gastado en corromper a la prensa y a los publicistas y empleados también, otros medios reprensibles que han formado parte de la política alemana y de su diplomacia en todas partes del mundo desde que comenzó la guerra: Soborno en gran escala que ha marcado la campaña en favor de los alemanes en Bulgaria y que también ha sido el rasgo dominante en soborno alemán en Atenas, Bucarest, Persia, India, China, Africa y por todas partes donde los hombres están de venta.

### El gobierno serbio se ha restablecido en Mitrovitza

ROMA, 14.—La Legación serbia recibió el siguiente parte oficial, fechado el 13 de noviembre. Según información autenticada es cierto que les para distribuirlos en los Valandovo está amenazado gastos militares y ciuiles y por los búlgaros. Se dice que la administración de los tetencias centrales habiendo a- esta mañana se estableció el rritorios ocupados.

gobierno serbio en Mintrovitza, que las tropas serbias se retirarán en perfecto orden, que no están de ningún modo desalentados ni hau abandonado su material; que las pretensiones de los bú'garos en contrario son falsas.

### Acciones de guerra y nuevas escaramuzas se están librando en distintos lugares

En torno de Los y Souchez no ha habido más que caño-neo al norte del Aisne concentramos nuestros fuegos que parece fueron muy eficaces contra las organizaciones en la meseta de Nourrun. Una acción bastante intensa de artillería se está librando en la región de Champaña.

En la Butte Dumsnil y las alturas del Mosa y el bosque de Chevalier rechazamos 2 ataques de los búlgaros en

### Las hazañas de un zeppelin

SOFIA .- Un zepellin que salió de Temerconsy pasó sobre parte de Hungria y sobre Serbia y Bulgaria llegando a Sofía, llevando a su bordo al Duque de Meckiemburg. El Zar Fernando, los Ministros y una inmensa much dumbre recibieron al zeppe'in. El Zar Fernando exclamó: «Este es uno de los momentos más grandes de mi vida». El Ministro Radoslawow, dijo: «Estoy otra vez en territorio alemán después de largo tiempo, cuando estuve estudiando en Alemania». El zeppelín regresó a su destino después de permanecer dos horas, admirado por todo el pueblo búlgaro.

### Tráfico interrumpido en el Adriático

MILANO.—El ferrocarril

mana reproduce los informes contenidos en diarios americanos acerca del asesinato de la tripulación del submarino alemán por el buque de guerra inglés «Baralong» y reproduce las declaraciones juradas de ciudadanos acerca del hecho que ese buque llevaba enarbolada bandera norteamericana. Se dan detalles sobre otro asesinato cometido con tanta sangre fría en los valientes marinos que se encontraron imposibilitados para defenderse. Esta declaración produjo profuada indignación por el modo de hacer la guerra, que se asemeja a los tiempos prehistóricos salvajes.

### La tercera batalla del Isonzo fué una victoria para los austriacos

VIENA .- El corresponsal del «Koelnische Ziz», infor-Krofevya e «rkovo que to. la lo largo de la costa Adriá. l ma desde el Cuartel General

gluehlicht-Gesellschaft, acordó dividendo de 27 por ciento.

Los periódicos discuten el asunto del vapor «Ancona» que fué torpedeado, haciendo constar que según informes fidedignos, este vapor, después de recibir señales para pararse, trató de escapar y que por esta razón es muy justificado el proceder del submarino haciendo uso de sus torpedos. Además, se hace constar que según noticias de la prensa extranjera, el submarino traía enarbolada su bandnra austro-húngara, afirmando que entró en acción llevando su legítima bandera. Los periódicos citan el caso del buque inglés «Baralong» sucedido recientemente y que al acercarse el submarino alemán llevaba bandera americana para ocultar su nacionalidad verdadera, lo que tuvo por consecuencia que el submarino alemán consideró al vapor inglés como neutral y no desconfió en acercarse. Cuando estuvo a corta distancia, el «Baralnng» bajó la bandera americana y se dió a conocer enarbolando la bandera inglesa y abriendo inmediatamente su fuego contra el submarino, al que destruyó. Cuando la tripulación del submarino alemán perdido quiso rendirse, fueron asesinados vilmente uno por uno por la tripulación del buque inglés. Los periódicos comparan la conducta del submarino enemigo que, el 7 de noviembre y sin previa advertencia, hizo fuego al vapor carbonero alemán John Stueber en camino para Lisboa.

### Las noticias de la agencia "Transocéano" son combatidas por el Lord Canciller

BERLIN.-En la Cámára de los Comunes en Londres, el Lord Canciller hizo una declaración que prueba que éste no está bien informado. Dijo que el servicio Transocean no ha logrado otras comunicaciones que las del Cuartel General. En realidad las noticias diarias de la compañía Transocean, destinadas a los países neutrales desde un principio no eran sólo informes del Cuartel General sino que contenían también muchas otras comunicaciones a fin de impedir que los neutrales miren al mundo sólo por los ojos ingleses. Así el servicio de Transocean en varias ocasiones ha tenido el privilegio de corregir falsas manifestaciones de falsos hechos dados por la agencia inalámbrica de Lyon y de otros lugares. El servicio Transocean deplora sincera-mente si Lord Crein creia que la publicación de las noticias verídicas de Transocean pudieran perturbar las relaciones extranjeras inglesas. Los mismos periódicos ingleses no están de acuerdo con el «método paternal del censor inglés» y consideran menor el peligro para la seguridad pública del servicio inalámbrico que si estableciese el Gobierno inglés después,

la vigilancia de los servicios

## PERMANENTE

¿Qué esperan los deudores duranistas y civilistas del Banco Comercial que no van corriendo a cancelar sus obligaciones vencidas, después que han leído el permanente que publica su inclito órgano de la Prensa, La República?

¿Qué esperan? Que publiquemos sus nombres y las cantidades que deben?

Allá vamos, porque esa lista es una pieza pública que existe en el Juzgado.

¿No son esos deudores compin= ches del maltratado Mr. Scott?

mamos el 10 de noviembre atacamos y tomamos a Cicevo al norte de Volandovo. Tomamos también el fuerte búlgaro y la altura en que está situado. En el frente belga según parte oficial la artillería enemiga cañoneó nuestras posiciones al norte y sur de Dixmude lo mismo pue a Capelle-Ocotkerke y Caerkerke. Nuestras baterías bombardearon con vigor las posiciones del enemigo en Leke y Saint-Pierre Capelle. Noticias de Bruselas dicen que von Bi sing ha impuesto a la pablación una contribución de guerra de 40 millones de francos mensua-

tica cerca de Caseviano, por j austriaco que la tercera baderrumbamiento, dejará in· terrumido el tráfico por largo tiempo.

VIENA .- Informes fidedignos pue se han recibido dicen que el submarino austriaco hundió al vapor auxiliar de guerra italiano Ancona que trató de escapar obligando así al submarino, a hacer uso de sus cañones.

LONDRES - Bastante sorpresa causó la lista publicada de pérdidas del 7 de noviembre, que trae los nom-bres de 112 oficiales y 2077 soldados.

Hechos salvajes cometidos por marinos de guerra ingleses

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

BERLIN.—La prensa ale-

talla del Isonzo puede considerarse fracasada para los italianos que sólo continúan con ataques débiles. Durante toda esta batalla los italianos fufrieron grandes pérdidas; que los austriacos capturaron 5387 prisioneros, entre ellos 106 oficiales. Todos estos sscrificios no tienen resultado favorable, porque los ustro-húngaros sostienen

todas sus posiciones. Las suscriciones al empréstito de guerra austriaco llegaron hoy u la suma de 4015 millon es de coronas.

La peensa discute sobre el asunto del vapor "Ancona"

BERLIN.—Deutsche Gas- 1 internacionales del cable.

# Dr. Durán habla al

hasta cierto punto ecuánime, poco reñido con la tratándose de su dinero.

verdad de las cosas y de los hechos.

Mas, su manifiesto de hoy publicado en La República nos exhibe a Durán como un hombre vulgar que pospone todo a sus propios intereses y se deja llevar de la pasión y aconsejar de la ira malsana.

Se desata contra el fernandismo, porque para Durán y para toda la turba olímpica, el fernandismo ha sido la valla infranqueable opuesta a las ambiciones desenfrenadas de los que por muchos años fueron dueños y señores de los destinos públicos.

Turba, decimos, devolviéndoles la calificación despreciativa que ellos le dan a las masas democráticas; turba de levita y de cuello parado nos place a

nosotros decirles.

Y esas masas de la democracia que tan vilipendiadas han sido por los de arriba, los sabios, los pulcros, los ricos de entendimiento y de dinero, los corrompidos, petardistas, jugadores, políticos de alta escuela; esas masas del pueblo, decimos, hau luchado contra ellos, los opresores, los traficantes políticos, a quienes aborrecen y no seguirán jamás.

Ahora ya es tarde para que los tiranos y amos de ayer vengan con zalamerías a atraerse las multitudes, porque ellas no harán caso de aquellos cantos

de sirena.

Atrás los lobos con piel de oveja!

Dice Durán en su manifiesto, que su partido necesita contar con fuerza suficiente en el Congreso para oponerse eficazmente en caso de que pretenda hacerse pago con dinero del Tesoro Público de la cuantiosa suma a que montan los gastos del Partido Republicano Fernandista en la última campana eleccionaria.

Pues Durán es un hombre pérfido, a quien vamos a desenmascarar, porque él no tiene derecho de dirigirse al país en los términos que lo ha hecho.

Esto acaba de pasar después de la última cam-

paña.

Después de rotas las relaciones de Durán con Yglesias, un conocido capitalista se acercó a don Máximo y le habló en nombre del Dr. Durán, a fin de que don Máximo ayudara con contingente de diputados fernandistas a la elección de Durán para Presidente de la República.

El conocido capitalista puso un libro de cheques de Banco delante de don Máximo, diciéndole: «estoy autorizado por el Dr. Durán para girar en favor de usted por todos los gastos de la campaña electoral o por la cantidad que usted diga.»

Don Máximo rechazó indignado la oferta. Con qué dineros iba a pagarse esa deuda al cabo de la partida?

De seguro que no era del peculio de Durán, decir, los pérfidos.

Habíamos tenido al Dr. Durán como hombre i porque todo el mundo sabe lo que es este hombre en

De manera que para ser Presidente Durán sí estaba bien que se pagara la deuda del Partido Republicano; pero para que otro fuera Presidente, nacen los pudores de vírgenes intocables!

Eso se llama perfidia!

Ahora, acabamos de saber otro hecho que viene como foco de luz a poner de manifiesto las úlceras de esa agrupación enemiga del pueblo, que lucha solo por el acaparamiento de los destinos públicos, sin importarle para nada la suerte de este país.

Cuando Durán, echándoselas de Jefe, asustado por el triunfo de las fuerzas democráticas unidas, imploró la ayuda de los republicanos, plegándose y sometiéndose al nombre de Alfredo González, como un naufrago que echa mano de la última rama, gritó desesperadamente que a toda costa quería castigar a Yglesias, y que para conseguirlo no omitiria ningún medio.

Acabamos de saberlo. El tiempo descubre todas las cosas. Como se le dificultara salir del problema de su segura derrota, envió a proponer que él facilitaría la manera de pagar los gastos de la campaña

por parte del Partido Republicano.

Encontraba entonces ese pago muy natural, porque él, que intentaba ser padre y generador del actual Gobierno y talvez con derecho de sucesión, era natural que se mostrara propicio a que se pagaran los gastos de la campaña política.

Sus anhelos de padre y tutor bien pronto fueron barridos por los vientos de las decepciones: el joven que pensó sería su pupilo era un hombre que

no necesitaba de andadores.

Y entonces nació la campaña terca y desatentada que él y sus partidarios han emprendido contra el actual Gobierno y contra el Partido Republicano y su Jefe. Al principio con timidez, con pases ligeros y livianos coqueteos por si acaso la novia vuelve atrás. Ahora, resueltamente, en oposición desatentada en un ampuloso manifiesto titulado «El Doctor Durán habla al país».

Y de qué manera habla al país! Ese documento,

repetimos, es la voz de la perfidia.

En buena armonía con el Presidente González, Durán le aplaudió sus proyectos de tributación. Los tuvo en su casa, los estudió detenidamente, y se los devolvió felicitándolo por ellos y ofreciéndole que los apoyaría en el Congreso.

Más tarde el grupo que ahora está en la oposición instó al señor González para que enviara los proyectos a la Cámara, y bien pronto se conoció el juego. Querían ellos constituir el Congreso en club político para la actual campaña eleccionaria.

Ese es el camino que recorren los desleales, es

# Que callen los verdugos

Cuando los apóstatas del grupillo miserable que escribe hoy en las arenas del desprecio público su insulto canallezco y su diatriba envenenada—que son barridos inmediatamente por el viento de la indiferencia nacional; -cuando ese partidido falaz habla de libertades y de derechos y de instituciones republicanas, nos han maravillado su despreocupación y su falta de escrúpulos; cuando han pretendido enrostrar al Señor Presidente González Flores y a su Gobierno supuestos errores en que nunca incurrirían, hemos reido de su insolente sans façon; pero cuando haciendo uso de pretensas autoridades de que nunca estuvieron investidos, intentau penetrar a nuestro campo y hablar de los asuntos de los republicanos, una indignación nos sube a la conciencia y la frase del reproche hiriente se nos sale a los labios para fustigar con él las espaldas de los farsantes, que ya no provocan risa ni incitan a admirar su despreocupación, porque en ese caso se hacen reos de una desvergüenza y de un cinismo sin segundo.

El desaguadero de la infamia que apodan irónicamente «La República»—decimos repitiendo la expresión de un día de estos—publica en su edición de hoy un editorial en que se maltrata-porque se la menciona por cálculo e hipócritamente-la memoria del valiente caudillo que inició esta jornada vigorosa, cuyas conquistas son flores de gratitud sobre la tumba del inolvidable Félix Arcadio Montero, y cuyas nobles enseñanzas de civismo y de lealtad son recuerdos sagrados que llevamos grabados en nuestros corazones de

republicanos. Y al ver ese nombre, que trae fragores de tormenta y recuerdos de épocas luctuosas para Costa Rica, en ese periódico inmundo y mal oliente-porque hiede a perfidia y a traición-nos hemos sentido indignados por la cruel profanación que significa.

Con qué derecho hablan de Félix Arcadio Montero sus victimarios y sus cobardes verdugos? El montón de impositores que se juntan medrosamente en un último intento de combate, y que se mostró al país como el representante y el defensor del fraude y de la violencia y de la tiranía, cómo se atreve a hab'ar de ese nombre que sintetiza-merced a las brutalidades del momento político en que vivió-la primera altivez republicana erguida valientemente ante el avance criminal de los verdugos? Los que ayer se gozaron en sus penalidades y en el desamparo de su honorable familia, los que lo hicieron ir a encontrar su tumba a las ondas del Pacífico porque comprendieron, en algúa momento de lucidez, que no h bía a la sazón en el país lugar libre de las impudicias y de las desvergüenzas de los liberticidas, donde pudieran reposar sus huesos, cómo se atreven a pronun ciar ese nombre?

Que callen su boca los que así están manchados, que cierren su boca los victimarios, a la sola insinuación de ese nombre que fulgió como reflejo salvador en aquella triste noche del desconcierto nacional, y sobre el cual ellos pusieron el epitafio de su brutal infamia, sin comprender que el sembrador podía desaparecer, pero que su simiente, regada en muchos corazones abnegados, no se había perdido y debía de fructificar en abundante cosecha de patriotismo.

Que cellen los verdugos! lo exige el sentimiento público, quien no puede compaginar el gesto cuando el puñal del despotismo rasgó el corazón de Montero, y este otro de la hipócrita y pusilánime oración sobre su tumba.

El editorial en seguida se ocupa del Licenciado don Máximo Fernández, a quien trata de menospreciar porque no lo encuentra digno sucesor del primer caudillo.

Podríamos contestar con el solo argumento de que es más natural que esté en la razón y en el buen camino la gran l'empacho en retirarse de la

masa republicana que ha seguido y sigue al Licenciado Fernández en todos los trajines de la lucha, que cualquier escritorcillo alambicado y alquilado que truena contra los prestigios y la popularitad de equé porque él es sólo un ente anónimo e insignific nte, que se está concluyendo de nulificar en los mismos productos de su envidia y de su desesperación, mientras el otro es el pueblo soberano; pero como no nos duele dar prenda y estamos siempre en disposición de probar euestros asertos, he allí que declaramos que si el señor Licenciado don Máximo Fernández les quita el sueño a los difamadores de oficio, no es por ninguna aberración popular, sino porque el pueblo de Costa Rica ha visto, simbolizados en él, sus anhelos de República efectiva, de libertad, y de honra lez en el manejo de los caudales públicos; porque es él quien ha sabido salir al encuentro de las tiranías y rechazarlas; porque él ha estado siempre de pie, cuidando su bandera, y allí lo ha encontrado su partido a cuyo frente ha marchado, orientándolo, por caminos escabrosos pero directos, a la regeneración política de este país, que ya amenazaba caerse a pedazos, corrompido, gangrenado, a causa de las concupicercias y las espantesas orgías de los amos sin Dios y sin Ley; porque Máximo Fernández ha sido, en fia, el enemigo de los regimenes de oprobio y de indecencia, en defensa del pueblo arrinconado y entristecido pero que no había arriado su bandera.

Por eso ese partido que se ha impuesto en la conciencia nacional, y que ha hecho sobrecogerse de espanto a los científicos caídos para siempre, se llama Partido Republicano Fernandista, cuya designación acoge con orgullo porque simboliza tenacidad, vigor, entereza, cualidades que denotan y perfilan el carácter de su Jefe; por eso el pueblo sano de Costa Rica sigue a a ese caudi lo, y por eso tras él va, no como rebaño tras el pastor, sino como inmensa legión de hombres de buena voluntad y de conciencia limpia, tras el Jefe altivo que ha librado las mejores batallas por la demo-

cracia y la libertad costarricenses.

Eso sin negar todo derecho a los viles opresores del Partido Republicano para discutir los procederes de éste; sin arrojar de nuestro templo a latigazos a los que siempre nos han tiranizado y hoy se permitea opinar respecto de nuestres resoluciones.

No; atrás, hipócritas verdugos. A nuestro campo nada tienen que llegar a hacer aquellos a quienes la severidad de la historia señala como vulgares asaltantes que han escrito muchas páginas de oprobio. Vuestro campo es otro, el de los condenados a la expiación por sus crí nenes de ayer; qué tienen que venir a golpearse el pecho, cómicamente, hipócritamente, en este templo de la libertad los malvados que ayer profanaron todas las dignida des de la República?

Que callen los verdugos en esta hora suprema de liqui-

MARIO

### La punta de mi lápiz

todo y que encima de la coronilla le revolotean como zancudos no menos de sesenta abriles a los que él ahuyenta diciendo: piquen pero no musiquen.

Don Rafael jala aún y no hace caso a las quiebras ni le importa exponerse a que algunole diga que es un verde o q' están verdes. De verduras y deverdosidades no le hab'en, que él está acostumbrado a burlarse aun del doctor Du-

> «Amor es duende importuno que al mundo asombrado tray. Todos dicen que le hay y no le ha visto ningunc».

Pero esto tampoco le importa a don Rafael, porque él jala sin amor y a tiempo toma las de Villadiego cuando lo quieren fundir.

El se fusiona contra el que se deje. Pero no se deja que lo fusionen.

Y en materia de jales tiene fuerza el hombrecillo. Antes del veintiocho de abril asistió a varios teams de tal sport y a las cinco de la tarde de esa fecha jalaba tanto hacia su lado, que se rompió la cuerda y don Rafael cayó boca arriba en posición tan poco airosa, . . . . . que fué preciso recurrir a la hoja de higuera para tapar algunas desnude-

Y es que a don Rafael le encanta el juego infantil del chicote, usado en las escuelas. Se parece a Wilson en su delirio por el sport.

Cuentan que el Presidente de los Estados Unidos, teniendo empeño especial en una junta de gobierno, no tuvo

Don Rafael es un jalon con j sesión para asistir a una partida de base ball.

Lo mismito es el yerno del suegro: cuando se dice juego de chicote, manda las maderas del Coyolar a la punta de un cuerno. En estos días se inició un

team llamado fusión, y como don Rafael tiene costumbre, rompió el chicote don Rafael y ambas partes contendien. tes cayeron bo a arriba, dejando boca abajo una numerosa parvada de ilusiones que señalaban, como sueña «La República» con mullidas curules diputadiles.

«Las esperanzas cortesanas prisiones son do el ambicioso muere y donde al más astuto nacen canas>.

Los de «La República» sue-

ñir, y «los sueños, sueño son». Los de «La República» suenan y roncan y tienen mal dormir.

La campaña moralizadora está surtiendo sus efectos: ya confiesan los contrarios en «La Información» que aunque sufran una derrota en las próximas elecciones, siempre obtendrán un triunfo moral.

Bravo! Aquí te qui ro ver, escopeta! Un texto de moral, y que salga el sol por Antequera.

Hay que consolarse con algo. Consolatrix affic torum, domo dirá el editor de «La República».

Y que se consuelen con frijoles mientras nosotros la gozamos arriba: que bastante los comimos nosotros cuando no habíamos agarrado por el mango la sartén.

GINESILLO

Anúnciese en LA PATRIA

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# La Ráfaga

Para que a los belitres de «La República» no se les antoje descalificarme y negar la legitimidad de «La Ráfaga» echo a lucir mis credenciales.

Mi tarjeta dice Vladymiro Venchikoff, soy natural de Rusia, naturalista, naturalizado en ésta, y veo con la más natural flema moscovita los disparates que hacen y dicen los malandrines de la oposición.

Esas son mis generales de ley.

Yendo más a fondo en mi vida privada, digo que ahora gozo de prerrogativas, que mi salud es buena, y mi digestión mejor, que ya no le debo al sastre, y que como estoy arriba, veo con fruición cómo les cuelgan las babas a los de abajo; y como yo estuve también abajo, los compadezco. Pero es por eso, porque estoy arriba. Qué lindo es estar arriba. Razón tiene mi amigo Ginesillo. En las ramas, en la cúspide, en el cenit. En cualquier punto alto pero arriba!

Los de «La República» han tenido un intervalo lucido. Le han cambiado el nombre a su papelón. Ya no se llama «República». Desde ayer se llama la P. R. Pública. Lo que esa iniciales quieren decir, lo dejo al criterio de los pacientes lectores. Pero me apresuro a decirles que ellas no quieren decir la Perdida Renegona Pública. Quieren decir otra cosa. Aunque algunos por abreviar dicen la Perra Pública.

Va de cuento.

Anoche tuve un sueño horroroso. Soñé que era oposicionista. Que estaba en ese laberinto endemoniado que llaman oposición. Y que debiera llamarse descomposición. Soñé que vociferaba como un energúmeno. Más que los de la P. R. Pública. Mucho más. Ví de cerca a don Cleto y al doctor. Estuve al lado de don Rafael. Estuve entre la chusma que los sígue. Esa chusma que es un hato sin dios y sin ley. Y ... sin crédito. Ví que aquello era una merienda de negros. Ví también a los de la P. R. Pública que identificados con gandules y follones chasquean rabiosos la lengua en el estertor agónico de su despecho. En eso desperté sobresaltado. Me dió vergüenza de haber soñado tan feo. Y me hice esta reflexión. Abajo, donde están, están bien. Ese debe ser su lugar.

Al autor de «La Sátira» le llovió en la milpa. Pero él esta contento y arrepentido. Para un gustazo un trancazo. Una pequeña leccioncita que apro vecharán los de abajo. El Gobi rno acepta la oposición cuando ésta es culta, moderada y decente. Cuando se refutan los hechos con argumentos sólidos basados en la experiencia y en la seriedad. Pero no tolera que al primer zoquete que se le antoje lo insulte con malacrianzas de chinchorro y con denuestos de ramera. Y ahora está dispuesto a castigar esos desmanes, metiendo en chirona a esos se-

ñoritos; y para prueba un botón.

VLADYMIRO

## Perorata cervantina

... Y después de haber comido en tan buena paz y compañía, y prometiéndose se-guir viviendo a costa dellos, creyó don Quijote,-d go don Barbas-que un discurso venía de perlas en aquella ocasión, y alzando la voz hab!ó de esta guisa a los cabreros, en una noche memorable en la plaza de las Arcadas: «Dichosa edad, hermanos cabreros, y siglos dichosotes aquellos a que los antiguos dimos el nombre de dorados. Y no era porque el oro que tanto se aprecia en estotra de los gobiernos usurpadores, derrochadores, conculcadores, traidores y todo lo terminado en ores, se consiguiese con la facilidad y abundancia que hoy, siro porque entre la Nación y sus servidores no se conocía ese egoista tuyo y mío; cuan-do una Gobernación en Guanacaste, una Comandancia de plaza en Puntarenas, o en

pasara por la calle, de cualquiera, huesitos donde uno podía servirse con la cuchara grande sin q' nadie osara tomar cuentas, muy al revés de estotros temerosísimos tiem. poscuandolasarcasnacionales y comunales abrian sus puertas-cual una madre amorosa abre los brazos y brinda el seno para que el tierno infante extraiga el jugo de la vida-a las modestas necesidades de todo hijo de vecino y cuando, en fin, la honradez aun no había huído de esta tierra, y un pelo de la barba, de la cabeza o de cualquiera otra parte del cuerpo que el pudor nos impide mencionar, constituía prenda segura en fé de la palabra empeñada. Así, por ejemplo, cuando en la recordada, feliz y nunca bien ponderada Administración del integérrimo Cleto González Víquez, un servidor de la Nación necesitaba tomar del Fisco, a título de

100 o más millares de pesos, se arrancaba unos cuantos puñados de pelos, los que quedaban en garantia mientras el que h cía el pequeño empréstito se iba a radicar a la Argentina, al Japón o al Polo; otros aunque se quedaran aquí, como hombres formalisimos en todas sus cosas, para seguridad del Estado y aunque éste no exigiera nada, daban siempre el consabido puño de pelos; siendo tal el número de prendas de esta indole dadas en aquel entonces que la Hacienda Pública se quedó pelona o si Uds. gustan pelada, y los dadores de prenda, es claro, se quedaron calvos, y cuentan las crónicas, que había tantos en aquella época, que no se podía dar un paso por la calle o salir de casa sin tropezar con media docena dellos. Pero ahora, hermanos, que el mezquino egoismo y la ruin am. bición se han entronizado en esta tierra, es muy otro el cantar. Todos los hombres honradisimos de aquellos tiempos que para desdicha de esta tierra, llevan traza de no volver, estamos condenados a buscar el sustento entre las quiebras de las peñas, en los huecos de los árboles o en el sus ilusiones! seno desta tierra ingrata, a l

lo que, amados hermanos, no estamos acostumbrados, por lo que nuestra vida se ha convertido en doloroso via crucis.

Quédense estas amarguras para ellos, los descamisados, los que por una aberración del destino, hoy rigen los de esta patria amada, gente plebeya y tosca que así como aguantaron 20 años abajo, bien podían haber seguido aguantando hasta la consumación de los siglos. Porque no es lógico, natural, ni justo-proseguía el anciano de la triste figura—que nosotros los consagrados, tengamos que arrastrar vida llena de privaciones, de miserias en fin». A esto, observa que el auditorio - bien escaso por cierto-que no había entendido palabra de aquella jerga, se desbandaba sin remedio riéndose del vestiglo. Entonces, ardiendo en ira vociferaba: «por qué os vais, gente baja y descomunal?» La venerable barba blanca, ondeando a impulso de la nocturna brisa, semejaba un trapo blanco colocado en la parte más alta del mástil de un navío próximo a naufragar, en demanda de auxilio!

Era el naufragio total de

secuencias fatales.

APOTOS

## Lo que diz que dicen

Diz que dicen que don Vic- i tor a más de lucirse como periodista, tenía completa fe en que la vida de la política le sería provechosa para su salud un tanto minada por la neurastenia, pero que se convence de q' eso no es moco de pavo, pues cuentan que dijo que él cresa que era una cosa análoga a soplar y hacer botellas.

Cuando era mozo solía cantar una tenadita que entre otras cosas mencionaba el desafío, cosa que ro reproduzco porque a quien padece de neurastenia le traería con-

Otros dijeron que hay quien no sabe a punto fijo qué quiere decir ser de buena familla. Os diré cómo concibo yo eso: Llámase de buenz familia quien haya vivido o viva del Erario Público; quien por estar muy ocupado mande a su esposa (siempre que no sea muy anciana, pues la numerosa familia no le daría lugar) o a la hija, o hermana l

(mucho mejor pues tiene menos deberes) a solicitar un hueso al Ministro; otros dicen que llámase también de buena familia los que van al teatro muy a menudo aunque tengan la casa hipotecada; como también pertenecen a la buena sociedad aquellas familias que para tener sus hijas en la ventana tienen sirvientas y luego no las pagan.

Se susurra que los valores del Civilismo y Cleto-Durán bajaron mucho por tres ra-

1ª-Por el concubinato escandaloso.

2ª-El mal negocio del cine. en la plazoleta del teatro, y 3ª-La pérdida temporalmente de uno de sus mejores

generales. De modo que se cerraron las operaciones «contubernias» con 33 puntos menos q' en la semana anterior; la quiebray el suicidio son inminen-

UN EX FUSIONISTA

# Puntarenas de gala

## **Nuestras banderas triunfantes**

## Pacho Amador muerto político

Pocas veces se ha visto en este puerto tanta gente reunida. Y era natural: se firmó antenoche la salvación de Puntarenas, por los dos partidos populares en defensa de sus intereses amenazados de muerte por los derrochadores municipales, capitaneados por Pacho Amador, el munícipe sin escrúpulos y el diputado negligente.

fiesta patriótica, y a ella contestó todo lo que en Puntarenas vale, todo lo que no ha puesto a subasta la conciencia ni los sentimientos provinciales en aras de un beneficio particular que manchan las manos que la reciben.

Allá, en el Pacífico, un instinto de conservación ha reunido a dos bandos políticos para librar una batalla de común defensa: el Partido Republicano y el Civil. Allá, las diferencias de política general se han borr do ante el peligro de que el Pachismo grasiento y mefletudo que ha construído casas y medianos capitales sobre el privilegio municipal, se erija en amo y señor de la provincia, y en esas condiciones la lucha no puede dar otro resultado que la victoria para el partido fusionista. A las 7 de la noche, el sa-

lón de reuniones, situado en la casa del infatigable republicano don Agustín Guido, iluminado a giorno, ya estaba lleno de entusiastas fusionistas, en numero de unos trescientos.

Entonces, tras calurosos vivas a los partidos coaligados, a Puntarenas, a ambos candidatos y al señor Presidente González Flores, pronunció un vibrante discurso el señor Guido, exaltando el patriotismo provincial y poniendo delante de los ojos de la multitud los desastres del Pachismo mangoneador y disipado.

Entre los hurras de aclamación del público que ya llecualquier otra parte, estaban mar del Fisco, a título de mación del público que ya lle-al alcance del primero que préstamo, por supuesto, 50, naba toda la calle habiéndose Anúnciese en

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

casi doblado el número, subió a la tribuna el orador Albertazzi Avendaño, quien dejó muy buenos recuerdos en la campaña pasada y viso a este puerto lizmado por los Jefes Republicanos.

Con la contundencia que pone en sus argumentos y la brillantez con que los viste, expuso al desnudo al enemigo y habló de la necesidad de Había circulado desde la salvarse de la tutela odiosa tarde una invitación para esa | del Pachismo en Puntarenas y de los enemigos de la libertad y de la vergüenza nacional en toda la República, para ofrecer campo propicio a las nobles iniciativas del Ejecu-

> Fué interrumpido casi en cada párrafo y al finalizar, aquella inmensa muchedumbre salió en desfile hasta la esquina del Centro de Amigos, donde el orador Albertazzi Avendaño le dirigió de nuevo la palabra.

> La manifestación dejó satisfechos a los iniciadores y fué una nueva puñ ilada en el corazón del enemigo.

### **Kestauradores** usurpadores **Errata**

En nuestro artículo de ayer salió errado este párrafo que debe leerse así:

El célebre 28 de Abril se le ocurrió a Pelico subir sobre la terraza de la Artillería unos cañoncitos que en la Noche Buena les mandó la «Santa Claus» a los niñitos de Murtinho, y a los señores restauradores todavía no les llega la camisa al cuerpo, tal ha sido el pánico que les embarga.

Mañana continuaremos nuestra tésis.

# Para los indecentes

Ese joven mal educado, quien carga un peso del cual solo sus educadores tienen la culpa, una vez que haya terminad) los veinte días de arresto háganle el honor de filiarlo; no lo pongan a llenar almuerzos, pues en la calle la milicia debe ser altiva; pero en el cuartel será un buen barredor; civilísenlo; él nos lo agradecerá. Hay muchos de esa escuela, uno por uno y si el caso se presenta, amarrados llévenlos a chirona; pues la cárcel, como suelen decir no es hecha para los canes. Propongo se levante una suscrición para este mártir, pues hoy se honorifican los indecentes y asaltantes; yo abro la suscrición con la suma de cinco céntimo?.

Es provechoso que se le conceda permiso al orador cloaca para que salga de chirona el día que haya función de su más profundo pesar. cinematográfica en la plaza

de las arcadas, pues su verba es interesante.

UN VIEJO MILITAR

## Cortejo fúnebre

La señora doña Magdalena Muñoz de Soto, falleció repentinamente en Orosi provincia de Cartago.

Su cadáver fué trasladado a esta capital antier domingo en carro especial agregado al tren de pasajeros de Limón, acompañado por muchos familiares y amigos personales.

En la estación esperaban considerable número de señoras, señoritas y caballeros para rendirle el último tributo a la dama virtuosa y cariñosa amiga, que se ausentó para siempre.

El cadáver fué conducido al Cementerio General, tras de una imponente manifestación de simpatía, representada por distinguidos caballeros, señoras y señoritas.

La redacción de «La Patria» lamenta este sentido fallecimiento enviando a la familia doliente el testimonio

## A nuestros amigos y correligionarios

Para evitar confusiones, en estos momentos en que no debe haber dudas de ningún género, es bueno que nos distingamos.

Esperamos que los republicanos amantes de su Partido y de su causa usen su divisa en cualquier forma, en la corbata, en la solapa o en el sombrero.

A nuestros amigos y simpatizadores les agradeceremos que porten también la divisa azul.

El Comité Ejecutivo

## Luien la darda en remojo POR LA MORAL

En la reunión escasa y pobre, celebrada por los verde-rojos el viernes próximo pasado, en las Arcadas, los oradores profesionales cerraron «con broche de oro" sus discursos; con lenguaje de placera; con procacidades; con expresiones hijas de quienes no conocen ni la más lijera noción de cultura porque sin duda han sido educados en los lupanares de la Puebla. Pero como las autoridades, celosas siempre de sus deberes, se dieron cuenta cabal de i laque aquellos desahogos subversivos constituno sólo amenaza para la tranquilidad ne'

que pugnan con el orden y ha ruplica, sino aprehendió a aquellos que uenas costumbres, decoro, afectan la mral, desvirtúan y hieren nuestras institucio

nes republicanas, y los puso a la orden \_\_ autoridades administrativas para su juzga-

Ahora nos da cuenta la prensa de oposición sistemática, que Obregón, el del calificativo sugestivo de "Orador placera, orador cloaca", ha sido penado por el señor Agente Segundo Principal de Policía, Carvajal, a 30 días de arresto por faltas de respeto a nuestro digno Presidente de la República, y al honorable Ministro de Guerra señor Tinoco, que habrá de descontar en la cárcel de varones de esta capital; pero la prensa, seguramente por ocultar que esa labor antipatriótica, es la consigna de los Jefes de Partido de la oposición, oculta a otro compañero de Obregón, N. Castillo, que siguiendo las lecciones edificantes de aquél, injurió gravemente a los dos funcionarios de que hablamos. Tocó al señor Agente Primero Principal de Policía, don Horacio Alvarado Lépiz, joven inteligente y enérgico, el juzgamiento de ese otro dignísimo ejemplar de Burdel, y ya descuenta una pena igual a la de su maestro. Muy bien, señores agentes. Esos son ejemplos edificantes y saludables para los que van por la senda de la corrupción! Lástima que, recorriendo toda la extensión de la pena, no aplicaran el máximum, 60 días de arresto. (Artículo 520, inciso 4 del Código Penal.) Para empezar no es malo; para muestra, un botón.

La prensa amarilla, en los delirios de su mente loca y desorientada, afirma que policías vestidos de paisanos y algunos particulares, provocaron los sucesos del viernes último. El que esto escribe, testigo presencial de los hechos, despojado de todo sentimiento partidarista y sin pasión, no tiene inconveniente en sostener, con pruebas inequivocas si fuese el caso, que esa afirmación es falsa, falsísima y calumniosa, porque los hechos pasaron así: Cuando el orador (Cloaca) ocupaba la tribuna, rodeado de un círculo de personas iguales a él, por su temperamento y educación, que lo aplaudía, y que ocupaban dos varas cuadradas en contorno de poste de la luz dijo: «Máximo Eernández ha surgido del pantano; con la cabeza de Alfredo González hay que hacer una cazuela de pozol, etc., etc., un valiente republicano que se hallaba en la esquina diagonal al Registro de la Propiedad, con esa indignación propia de quien se siente ofendido la-lengua de un insolente vulgar, grito: «vidon Máximo Fernández; viva el P-- a el Lic. República. A esas voces, el nresidente de la animo exaltado y amenpunos, respondió. Jador (Cloaca), con "He ah" \_ozando con los dientes y los fiend

a los réprobos, mercachifles, como deue al mercader político de los veinte años, etcétera etc., (flores escogidas de su jardín). El blok de republicanos que ocupaba una extensión no menor de doscientas varas al lado Oeste de aquellas oficinas públicas, y al Norte del Teatro Nacional, ahogó la voz de aquel orador procaz, con repetidos vivas al Lic. Fernández y al Presidente de la República, y obligó con esas manifestaciones de simpatía y de justicia hacia aquellas dignísimas personas, a abandonar su puesto de tribuno insolente.

Como en esos momentos alguno de los que no pierden su buen humor, dijera: «Cincha con ese canalla», los cuatro que componían aquella pobre y escasa reunión, salieron despavoridos y entre ellos logramos ver al célebre don Zenón, con un crucifijo en la mano disputándole la carrera a la Melba y la de maratón a Luis Esquivel, y asidos a su barba desordenada, a los héroes del cuento, Vargas Calvo y Soler, dejando todos tras de sí, la hue-lla de... su valor!

¿Quién provocó a quien? Esa es la verdad de las cosas.

OBSERVADOR

Los falderillos en política

No de otra maners tos periodistas. . se me ocurre llamar a cierpolítica. , oradores y gritones en general en quienes han dado en la labor infecunda de \_uzar injurias soeces y anatemas injustos contra el actual orden de cosas.

Analicemos a la ligera a estos falderillos.

EL PERIODISTA.

Escribe a tontas y a locas sin saber de la misa la media. Cree saberlo todo, y todo lo ignora. Sus artículos son inspirados por un falso patriotismo, por una desenfrenada ambición o por algo que en su estómago se agita y que no es otra cosa que una bilis espantosa que los hace caer ante su mesa de trabajo, desfallecidos, las manos crispadas, con accesos de tos seca, impidiéndoles seguir desahogándose a sus anchas como se lo ha permitido hasta ahora la LIBERTAD de que gozan, gracias a un partido que ha sabido poner muy en alto la bandera inmaculada de sus sanas doctrinas.

Dirigen miradas de odio y envidia a todo aquel que se encuentra ARRIBA porque sus bastardos anhelos de siempre han sido los de hacer y deshacer a su antojo, desde la altura que ellos en

vano sueñan escalar.

Manejan el sable con una habilidad asombrosa Y las pobres víctimas de estos caballeros de industria y periodistas por añadidura, se ven en la imprescindible necesidad de ponerse en guardia por si el sable sale a su encuentro.

He aquí el mejor modus vivendi de estos espíritus enfermos para quienes la moral reriodística

es cualquier cosa.

Ho tienen otra arma que la injuria, ni otro escudo que la mentira.

Y no saben estas lumbreras que es inútil empleo de la palabra si no cae de la pluma ennoblecida por una de las finalidades excelsas del pensamiento humano: la VERDAD.

Periodistas: cuando clamais en la prensa, mintiendo a sabiendas, infestais lo sano.

Vuestra labor, por tanto, si no deja de ser peligrosa, es infecunda e inodora.

Provocad aplauses, no desperteis náuseas.

EL POLÍTICO,

Cambia de color político porque sus deseos no fueron satisfechos. Una fianza, un empleo, un saplazo, etc., son las causas, la mayoría de las veces, de tanta claudicación.

Grita a todo pulmón contra quienes pueden, en |-

un momento dado, hacerle callar.

Y al hincharse su garganta, confunden la bendita libertad de que disfruta por el escandaloso libertinaje que hav -, que reprimir con mano fuerte y a toda --

Ofenden sin ambajes de ninguna clase y cuando se quiere reprimir sus desenfrenados actos, es la imposición, es la fuerza del poder, es la tiranía, en una palabra, la que pretende o ha pretendido hacerlos callar.

No saben estos políticos en aceite que nuestros Códigos están indicando muy a las claras el consiguiente castigo que merecen por sus amenazas e injurias contra personas dignas de todo respeto y de toda consideración por la autoridad de que se hayan investido.

Provocan el escándalo en la hostería y huyen luego para hacer creer que es el Gobierno el que los busca con el objeto de encalabozarlos...

Y con esto, pretenden hacerse conocer como hombres peligrosos y políticos sagaces.

Y no son otra cosa que viejos rancios o jóvenes aún en mantillas que necesitan del fuete del papá. Políticos; provocad aplausos, no desperteis

No os elijáis en vocero de la abyección.

YGNOTUS

## COCHE DE NIÑO

Daré una gratificación a quien me indique el paradero de mi cochecito.

Lygia Mangel

San José, 12 de noviembre de 1915.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

### Todos los vecinos de Aranjuez protestan enérgicamente de un suelto publicado en "La Información" del 11 del corriente

Sr. Director de LA PATRIA

Muy señor nuestro: Nosotros, todos vecinos de Aranjuez, hemos leído con profunda pena, la publicación que hace alguien que se dice vecino de este barrio y en la cual se protesta de la labor importantísima que se está llevando a efecto, con las obras que se proyecta reali zar para el bien público de este vecindario. No nos explicamos el motivo de esa protesta y la suponemos hija de un despecho único, que puede poner vendas en los ojos para no reconocer la bondad de nuestros empeños. Todavía no se ha pensado en las calles porque estamos empeñados primeramente en tener aceras. Tal obra se hará en condiciones tan convenientes y con el benep!ácito de todos nosotros, que nos sorprende que haya alguien que tenga el atrevimiento de comentar-

lo desfavorablemente.

Pretender que aquí no se realicen tales obras, por la mezquindad de un pago que será exponente de tantos valiosos beneficios, es incurrir en el pecado de no querer todo lo que progreso signifique, por cuanto éste es el resultado de un esfuerzo. Tal criterio pugna hoy con la opinión de una mayoría, que busca el mejoramiento en todos los ramos de la actividad humana y que no puede-sin publicar su protesta-dejar pasar inadvertido el brote raro de ese pretendido vecino, que publicó un suelto en La Información. Y por no tener tiempo de recoger todas las firmas, nosotros en nombre de todos los que tenemos el buen sentido de aceptar esas obras, suscribímos el presente memorial para que se pu-

de 1915.

Mario Ferrat, Santiago Sabatino, Alejandro Estrada, Félix Zumbado, Arturo Aubert, Carmelo Calvosa Eloisa C. de Llach, Rafael Cervantes, A. Gellert S., Elvira Escalante, Regina Carrillo, María C. de Ceravale, Victoriano Garro C, Jacobo Fonseca G., Amparo Quirós E., Roberto Chacon G., Santana Sojo Q. Antonio Font, Manuel de J. Solano J., Luis Llach L., Juan Honorato Carrillo, Enrique Chavarría O., Ramón Sequeira A, F. Bo-za, J. E. Escalante, Pablo Brenes Ramírez, Ricardo Johaning, Héctor M. Conejo R., F. Luthmer, Juan Rafael

Celina B. de Aubert, por V. Aubert, Juan Ma Esquivel, O. Conejo, F. Montero Barrantes, Luis Robert, José E. Negretti, José Florentino Quesada, Juan Fuentes G., José Monturiol: José Arias, Rosa v. de González, Cerv. nlo Alcazar, Amelia Martinez, Maauel Uloa M, Ricardo Zun ga, Canonigo, Arturo Fait, Adáa Calvo, Lucilda de Solano, Leonardo Barletta, María J. Cortés, Emilio Romero O., Arcadio Rojas, Humberto Rojas, P. Fco. Maffio; Miguel Rodríguez E. Lesmes Hale, Francisco Pascual y Carbonell, Moisés Segura B., Arturo Ulloa hijo, Juan Artavia F., Gui lermo Johaning, José J. Alpizar S., Anselmo Zaparoli J. M. Zeledón A., Ramón Ulloa, P. faela Conejo, Enrique Garalt H, Natalia de Johanning, L. Escalante, J. S. M. Cdio E, Cleto Conejo, Clo'cilde Valverde, por Enricaeta Valverde; Clotilde Valverde, Elena Valverde, José Leandro Castillo E., Juan Monsó, Ermelinda Mondragón, José S. Millet, Juana A. v. de S., Lucas Olivares, Antonio Urbina, Aranjuez, 11 de noviembre, Nelly Q. de Flores, Prospero

En la villa de Orotina, a las siete de la noche del once de noviembre de mil novccientos quince.

Reunidos los infrascritos ciudadanos, miembros del Partido Republicano, convocados por orden del Jefe Licenciado don Máximo Fernández, procedieron a reorganizar la Directiva, integrándola también con nuevos miembros que vienen a compartir nuestras patrióticas tareas, en esta forma:

PRESIDENTES HONORARIOS

Dor Pedro María Berrocal

- > Crisanto Vargas
- Adán Barrantes S. Antonio Agüero L. Alejandro Alvarado
- Ramón Jiméaez F. PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Ramón Jiménez A.

Jenaro Azofeifa C. VICEPRESIDENTES

Don Enrique Arce V. Celedonio Ulloa C.

José Mª Vargas V. José J. Jiméaez A.

Manuel Jiménez A. José Mª Arce V.

SECRETARIO

Don Mariano Arce V.

TESORERO Don Juan Orozco A. VOCALES

- Don José Dolores Arce V.
- Ricardo Arce V.
- Leopoldo Mnñoz V.
- Alejandro Bovilla
- Roberto Campos
- Tranquilino Salazar Samuel Arce V.
- Tito Arce V. Cornelio Castellón
- Prudencio Murillo S.
- Noé Vega
- Manuel Guerrero A.
- Juan Méndez F.
- Rogelio Oviedo R.
- Manuel Oviedo R.
- José Oviedo R.
- Juan Alvarado La Federico Gutiérrez R.
- Santos Arce A.
- Rafael Córdoba M Benjamin Morales C.
- Rómulo Oviedo R.
- Juan V. Méndez C. José Ma Méndez
- Emilio Alvarado G.
- Delfin Alvarado G.
- José Murillo M. Rubén Vargas V.
- Gerardo Castillo.

Un fuerte dolor en la cintura? Pues, compre

y frótesela Agente, E. RAWSON

Resfriados causan Dolor de Cabeza

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa. Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la

I Paris Medicine Co., St. Louis, E. U. de A.

Anúnciese en